



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 12 décembre 2024

De la « Maison de Ville » à l'Hôtel de Ville : 130 ans d'histoire

Des visites patrimoniales gratuites ce week-end dans le cadre des 130 ans de l'Hôtel de Ville, la « maison des Valentinois »



Crédit photo : Fonds Mémoire de la Drôme, collection Pierre Teire

Datant de la fin du 19^e siècle et **considéré comme l'un des plus remarquables de France**, l'Hôtel de Ville de Valence fête ses 130 ans d'existence !

Siège administratif de la Ville et 1^{er} lieu d'accueil du public, il est très sollicité à l'année et **fait l'admiration de tous, en raison de la beauté de son architecture.**

Pour (re)découvrir ce **patrimoine remarquable** de la Ville de Valence à l'occasion de son anniversaire, **deux visites gratuites sont proposées à tous les Valentinois ce samedi et ce dimanche à 10 h.**

Ces visites sont ouvertes à tous, dans la limite de 30 participants par créneau, et sur réservation préalable auprès du service Pays d'art et d'histoire de Valence Romans Agglo : 04 75 79 20 86 - artethistoire@valenceromansagglo.fr. Rendez-vous devant l'Hôtel de Ville pour le démarrage des visites.

D'une « Maison de Ville » ...

Durant des siècles, le conseil de ville siège dans la maison dite « Saint-Antoine », rue Saint-Félix, à proximité de l'église Saint-Jean.

En 1793, la mairie et la préfecture s'installent dans les locaux de l'ancienne abbaye de Saint-Ruf, locaux restés vacants en 1779 après la sécularisation de l'ordre.

Dix ans plus tard, les édiles sont priés de déménager et de retourner dans l'ancienne maison Saint-Antoine, à la demande du préfet qui souhaite récupérer la totalité du site de Saint-Ruf.

En 1806, le maire Claude Planta, en appelle alors à l'empereur lui-même pour obtenir le site du couvent Sainte-Marie, situé sur une parcelle au cœur de la ville ancienne.

C'est finalement dans ces anciens locaux conventuels que l'hôtel de ville s'installe quelques mois plus tard. Il y restera jusqu'à la démolition des bâtiments en 1891, pour la construction du nouvel hôtel de ville.

Dès l'installation des services dans l'ancien couvent Sainte-Marie, on constate l'inadaptation des espaces, leur vétusté et le peu de monumentalité d'un édifice censé symboliser le pouvoir.

La construction de l'hôtel de ville intervient dans **un mouvement plus global de rénovation et d'embellissement du paysage urbain de Valence**.

L'organisation d'un concours national pour le nouvel hôtel de ville, le premier pour Valence, montre à quel point les édiles locaux souhaitent marquer cette étape.

En mai 1890, la ville reçoit 77 projets. **C'est ALEA JACTA EST qui emporte le premier prix.**

Ses auteurs sont des architectes parisiens : Henri Bertsch-Proust (1846-1911) et Paul Bischoff (1853-1902).

En 1891, les travaux de démolition et de construction commencent. L'édifice est finalement livré le 3 février 1894 et inauguré le 16 décembre par le maire Jean-François Malizard, tout nouvellement élu.

Parfaitement inscrit dans son contexte historique et politique, la 3^e République, l'édifice répond à l'idéal républicain qui voulait des mairies « grandes, belles et proclamatrices ».

... à l'Hôtel de Ville actuel, restauré et embellie, classé Monument historique, et siégeant au centre d'une place de la Liberté rénovée et végétalisée

En 2015 et jusqu'en 2019, pour redonner sa valeur historique à ce bâtiment emblématique, **la Ville de Valence s'engage dans une démarche de restauration de son Hôtel de Ville**, avec le mécénat de la Caisse régionale Crédit Agricole Sud Rhône-Alpes et dans le cadre d'un plan pluriannuel d'investissement. La restauration de l'Hôtel de Ville s'inscrit alors dans une démarche globale de préservation et de valorisation du patrimoine historique de la Ville, au cœur des priorités de la municipalité.

En parallèle, en 2017, **la Ville fait une demande de protection du bâtiment et de ses décors et mobiliers au titre des monuments historiques** auprès de la Direction régionale des affaires culturelles d'Auvergne-Rhône-Alpes (DRAC).

Après les délais classiques dus à la procédure d'instruction, le dossier passe à l'été 2018 en commission régionale du patrimoine et de l'architecture et reçoit un avis très favorable du jury, qui souligne « **l'exemplarité de la démarche** » de la Ville.

Après avoir entrepris une transformation intérieure, l'Hôtel de Ville de Valence, symbole de la vie démocratique et citoyenne, est désormais entouré d'un espace extérieur réaménagé pour devenir **un lieu accueillant, verdo�ant et emblématique de la transition écologique de Valence**.

Avec **un investissement de 3,3 M€**, le projet de rénovation et de végétalisation de la place de la Liberté visait à transformer ce lieu en **un véritable poumon vert urbain**, en intégrant :

- 600 m² de surfaces désimperméabilisées, permettant une meilleure gestion des eaux de pluie et favorisant le retour d'une biodiversité locale.
- La création de massifs paysagers aux floraisons variées, qui offriront couleur et fraîcheur tout au long de l'année.
- La plantation de 14 arbres dès cette année, offrant ombre, apaisement et contribuant à améliorer la qualité de l'air autour de ce lieu de vie majeur.

Plus qu'une simple requalification, cette végétalisation massive fait de la place de la Liberté un espace de respiration pour les habitants, tout en sublimant l'Hôtel de Ville et son rôle central dans la vie des Valentinois. Avec cet aménagement, la maison commune de toutes les générations, s'inscrit pleinement dans la vision d'une **Valence moderne, écologique et chaleureuse**, dans le cadre d'un engagement qui conjugue **urbanisme durable, esthétique paysagère et convivialité citoyenne**.

CONTACT PRESSE : Émilie Gay
04 75 79 20 19 / 06 28 79 81 45 – emilie.gay@mairie-valence.fr